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1. INTRODUCCIÓN 

El Servicio Social se concibe como una herramienta de fortalecimiento 

académico y conjunto de actividades que prestan los estudiantes y 

pasantes de las carreras técnicas y profesionales, en el que aplicarán los 

conocimientos técnicos y humanísticos adquiridos. 

Generalmente el cumplimiento del servicio social es relacionado 

vanamente como solo un requisito para concluir los tramites de estudios 

profesionales, sin embargo, es importante que durante este proceso se 

mantenga a consideración diversos factores como el aprendizaje, análisis 

de áreas de trabajo, relaciones multidisciplinarias, entre otros de 

enriquecimiento al conocimiento adquirido durante el curso de los estudios. 

En el ámbito formativo, se asocia a facilitar el desarrollo de la estructura 

ética/moral de la persona y dan sentido a la integración hacia el perfil 

profesional. 

En el ámbito social participan en los diferentes campos de la actividad 

humana, incentivando un ámbito multidisciplinario en atención/gestión de 

sus condiciones y problemas, mismas que serán asumidas con 

autorresponsabilidad, es decir, poner al servicio de la comunidad los 

conocimientos y habilidades adquiridos. 

En el ámbito retributivo, se trata de reconocer el costo de la educación 

recibida y retribuir a la sociedad mediante la práctica de las competencias 

adquiridas para realizar trabajo comunitario. 

 

El presente reporte describe las actividades desarrolladas durante la 

prestación del servicio social en las inmediaciones  del Colegio de 

Arquitectos de la Ciudad de México, donde ejecute primordialmente la 

gestión, logística y supervisión del programa “Arquidiálogos”, entre otras 

actividades de apoyo para la realización de diversos eventos (Foros, Visitas 

Guiadas, Congreso Internacional CAM-SAM 2022, etc.) bajo el programa de 

consejo directivo a cargo del Arq. Honorato F. Carrasco Mahr y en 

coordinación y supervisión de la Arq. Ana Itzel López Santacruz quien fuera 

la responsable del área de Servicio Social y Secretaria General CAM-SAM. 



 2 

El lapso de prestación de Servicio Social comprende un periodo de 12 

meses, del 14 de marzo de 2022 a 10 de marzo de 2023. 

 

2. OBJETIVO GENERAL 

Proyectar las circunstancias y requerimientos que demanda la actualidad 

dentro del campo profesional arquitectónico, con el fin de brindar 

resoluciones a través de paradigmas de labor multidisciplinaria basada en 

aportaciones prácticas de largo alcance, desarrollando a su vez conciencia 

de compromiso moral y ético con la sociedad. 

 

2.1 OBJETIVOS PARTICULARES 

 Practicar y aplicar conocimientos e ideales que fueron brindados 

durante la preparación profesional. 

 Crear iniciativas para la definición del perfil laboral, a través de la 

prestación del servicio social y realización de actividades afines al 

programa de estudio. 

 Analizar aportaciones realizadas en el ámbito arquitectónico por 

diversos despachos y arquitectos enfocadas a diversos 

requerimientos. 

 Crear espacios de actualización arquitectónica y exposición para 

intercambio de perspectivas entre profesionales del área. 

 

 Desarrollar aptitudes sociales y de dialogo que prolifere la divulgación 

de material teórico en el área arquitectónica. 

 

 Establecer relaciones e interacciones que permitan transmitir 

conocimientos de manera significativa para la construcción de un 

canal que permita analizar diferentes perspectivas y su relación con 

la arquitectura. 

 Reconocer e incentivar la investigación, obra y trabajo realizado por 

profesionales de la Arquitectura que destacan actualmente en el 

campo de trabajo, a su vez brindarles un espacio de exhibición. 
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3. ACTIVIDADES REALIZADAS 

Las actividades realizadas durante el periodo de Servicio Social se basaron 

en la colaboración y organización de conferencias y eventos especiales. 

 

Entre muchas labores a cargo del Colegio de Arquitectos de la Ciudad de 

México, una de las primordiales de acuerdo a mi experiencia durante la 

prestación de mi servicio social es, el debate, así como la divulgación del 

conocimiento y actualizaciones correspondientes al área de urbanismo y 

arquitectura bajo las circunstancias de modernización que vive la ciudad 

día a día. 

 

El CAM-SAM (Colegio de Arquitectos de la Ciudad de México) cuenta con 

dos sedes de operación, mismas en donde se desarrollan dichos eventos: 

 

Casa del Arquitecto, ubicada en Av. Veracruz 24, Roma Nte., Cuauhtémoc, 

06700 Ciudad de México, CDMX. 

Colegio de Arquitectos de la Ciudad de México, ubicada en: Av 

Constituyentes 800, Lomas Altas, Miguel Hidalgo, 11950 Ciudad de México, 

CDMX. 

 

En este apartado, secciono de manera particular las actividades y el 

contexto general de cada una de ellas: 

 

A. Foro: Por la reactivación económica de la Ciudad de México a 

través de la construcción. 

 

A finales del mes de marzo del año 2022, durante la ardua lucha de la 

ciudad por salir de una etapa post-pandemia, el gobierno de la Ciudad de 

México pública mediante la Gaceta Oficial  un paquete económico dirigido 

al sector de la construcción que incentivara la mecanismos económicos 

bajo cuatro puntos primordiales; por su parte el Colegio de Arquitectos hace 

un llamado a diversos sectores relacionados para plantear las medidas 

antes mencionadas, debatir problemáticas que surgieron en este ámbito y 

deliberar posibles soluciones. 

Esta actividad se estructuró por cuatro mesas de dialogo: 
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1.- Apertura, presentación e introducción con la participación de Rafael 

Gómez Cruz, Secretario de Desarrollo Urbano y vivienda de la Ciudad de 

México, Felipe Arreguin Cortes, presidente del Colegio de Ingenieros Civiles 

de la Ciudad de México, Mtra. Gabriela Quiroga García, presidenta del 

Colegio de Urbanistas de México, entre otros, visualizando  las repercusiones 

económicas con el paso de la emergencia sanitaria y a su vez evaluando a 

la vivienda como uno de los elementos importantes dentro del componente 

urbano, por lo que se busca implementar nuevos programas de 

planificación, revisión y actualización. 

2. Simplificación administrativa para obras de impacto urbano, social y 

ambiental, con la participación de Rafael Gómez Cruz, Secretario de 

Desarrollo Urbano y vivienda de la Ciudad de México, Dr. Enrique 

Téllez presidente de Desarrolladores Inmobiliarios y Arq. Isaías Espinosa, 

pequeño desarrollador inmobiliario, destaca principalmente la 

conformación de la ventanilla digital y única para la autorización de 

proyectos simultáneamente por todas las dependencias 

competentes(Secretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda de la CDMX, 
Secretaria del Medio Ambiente de la Ciudad de México, Instituto de 

Vivienda de la Ciudad de México , etc.) mediante un pre-registro, 

agilizando tiempos de autorización, así como igualarlos para grandes 

y pequeños desarrolladores inmobiliarios. 

 

3. Impulso a una vivienda incluyente, con la participación de Lic. Laura 

Zazueta González, Presidenta Asociación Mexicana de Profesionales 

Inmobiliarios A.C. , Lic. Patricia Ortiz Couturier Delegada Regional 

CDMX-Infonavit, Arq. Omar Hernández Coordinador de vivienda en 

conjunto Instituto de Vivienda de la Ciudad de México , entre otros; se 

acentúa fuertemente la necesidad de crear viviendas asequibles, 

sustentables y sostenibles, ubicadas estratégicamente en la ciudad 

para evitar traslados de más de tres horas entre la población, 

contemplando la gentrificación y crecimiento desmedido de los 

últimos años, principalmente en áreas descentralizadas de la ciudad. 

 

4.-  Oportunidades de desarrollo en los proyectos estratégicos de Vallejo y 

Zona Rosa, con la participación de Lic. Fadlala Akabani, Secretario de 

Secretaría de Desarrollo Económico de la Ciudad de México , Mtro. Alfonso 

Quintanilla, valuador expresidente de la Sociedad de Arquitectos 
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Valuadores  y representantes de la alcaldía Cuauhtémoc y Azcapotzalco 

quienes, en primera estancia, corroboran a la industria de la construcción 

como un elemento de producción económico de valor, denominándolo 

esencial durante la emergencia sanitaria; por otra parte, visualizando puntos 

de mesas anteriores como la vivienda asequible y las actualizaciones 

urbanas, considerando una reutilización de áreas industriales para la 

creación de espacios que permitan y brinden soluciones a las demandas 

urbanas actuales. 

 

Posteriormente, me encargaba de cuestiones administrativas y apoyo en 

levantamientos arquitectónicos para el Colegio, simultáneamente me 

capacitaban para formar parte del equipo “Arquidialogos”. 

 

B. Arquidialogos 

 

Se trata de un programa que hasta hoy en día desarrolla el Colegio 

principalmente en la sede de Casa del Arquitecto, en ese entonces se 

realizaban de manera hibrida, es decir, algunos (en su mayoría) mediante 

la plataforma Zoom y otros más de manera presencial, realizándose uno 

cada día miércoles; es un espacio de charla con arquitectos y despachos 

destacados donde exponen desde sus experiencias de vida desarrollando 

la profesión, hasta sus proyectos y todo el contexto detrás de los mismos. 

 

Durante aproximadamente dos meses me mantuve en capacitación para 

la organización y realización de estos eventos en sus dos categorías: virtual 

y presencial; elaborando agenda anual de los ponentes, oficios de 

invitación, contacto, realización de contenido para redes y de difusión, así 

como ficha de investigación respecto a los invitados y logística del día del 

evento. 

 

Fue hasta el 1ero de junio del 2022 que realice el primer “Arquidialogo” 

como responsable del programa, mismo que se llevó a cabo de manera 

presencial contando con la colaboración de Tatiana Bilbao, quien durante 

su participación destaco las reflexiones personales que ha desarrollado 

durante su carrera, la realización de su proceso creativo, proyectos 

destacados y finalmente una invitación a seguir dándole vida a la 

arquitectura. 
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Me mantuve frente al programa aproximadamente ocho meses, con el 

apoyo de dos compañeros, que, de igual manera realizaban la prestación 

de servicio social. 

 

Algunos de los Arquidialogos en los que colabore fueron los siguientes: 

1. Arq. Tatiana Bilbao 

2. Arq. César Fernando Flores- ArchDifusion 

3. Arq. Óscar Rodríguez - TAAU 

4. Arq. Sergio Mejía Ontiveros 

5. Arq. Julieta Boy 

6. Javier Sánchez Arquitectura – Jsa 

7. Arq. Eduardo Micha- ARQMOV Desing 

8. Casa en el Torón - IUA Ignacio Urquiza Arquitectos 

9. Taller Carlos Marín + Pasquinel Estudio 

10. Arq. Verónica Correa – Bambuterra 

 

Entre otros, puedo acentuar las diversas visiones de arquitectura, estilos, 

áreas de oportunidad e incluso personalidades de cada uno de los 

arquitectos que tuve oportunidad de conocer en esta actividad. 

 

C. Noveno Congreso CAM-SAM 2022 

El colegio de Arquitectos de la Ciudad de México, año con año realiza en 

conmemoración del Día del Arquitecto (1ero de octubre) un congreso que 

aporta actualización profesional a sus agremiados, mediante mesas de 

diálogo, conferencias magistrales tanto nacional e internacional, así como 

premiaciones. 

 

En preparación para esta actividad, participe en la realización de oficios de 

invitación, contacto, ficha de investigación de proyectos y arquitectos 

premiados, apoyo administrativo y de logística durante el congreso, que a 

su vez tuve oportunidad de aprovechar presencialmente donde destaco las 

siguientes actividades: 

 

1. Mesa De Diálogo 1: Formación Y Competencia. 

2. Mesa De Diálogo 3: Nuevos Métodos Y Herramientas. 

3. Conferencia Magistral Nacional Por Alejandro D’ Acosta López. 

4. Conferencia Magistral Internacional Por Gonçalo Byrne,  Gonçalo 

Byrne Arquitectos, País: Portugal 
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5. Ceremonia De Premiación y Presentación Del Libro: Bienal Nacional 

De Arquitectura Mexicana XVII FCARM. 

 

D. Participaciones esporádicas. 

1. Conmemoración de 100 años de Muralismo Mexicano, Jóvenes 

Arquitectos por parte de la Federación de Colegios de Arquitectos de 

la República Mexicana A.C, participando conjuntamente con 

directivos y compañeros en la planificación, diseño y realización del 

mural representativo, actualmente plasmado en instalaciones del FES 

Acatlán, Universidad Nacional Autónoma de México. 

 

2. Visita guiada a Fabrica del Hielo, JSa Arquitectos, se trata de un 

programa del Colegio de Arquitectos de la Ciudad de México que 

retomaba operaciones, posterior al paso de la emergencia sanitaria, 

mi aportación se basó en la planificación, logística y contacto con los 

despachos, propiamente.  

 

4.-METAS ALCANZADAS 

Como lo mencione anteriormente, el Colegio de Arquitectos de la Ciudad 

de México lleva a cabo diversas actividades de divulgación y actualización, 

creando así un espacio donde todos los campos de la arquitectura se 

reúnen e intercambian. 

Personalmente, ha sido de gran impacto descubrir mediante cada una de 

las actividades donde participe la importancia y alcance que tiene nuestra 

profesión, así como entender la relevancia de un contexto multidisciplinario 

general, particularmente en la arquitectura actual. 

En segunda estancia, en el aspecto social me ayudo a mejorar las relaciones 

interpersonales dirigidas al ámbito profesional, incluso la seguridad personal 

que en un principio me fue complicada al tener contacto con arquitectos y 

despechos destacados. 

 

5.-RESULTADOS Y CONCLUSIONES 

En este punto sería importante para mí, acentuar mi experiencia en un 

proceso post-pandemia, donde el aprendizaje principal fue adaptar todo el 

trabajo esencialmente presencial a un sistema entre pantallas con el fin de 

aportar mediante la prestación de servicio social soluciones en conjunto con 

los directivos para que la difusión de información arquitectónica y la 


